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Subprefeitura de Pirituba-Jaraguá, São Paulo, 25 de março de 2021 

Nós, moradores da subprefeitura de Pirituba-Jaraguá, Zona Norte de São Paulo, durante a 
etapa participativa do projeto [Re]ageSP, como membros do Mnipúblico de Pirituba-Jaraguá, 
deliberamos e chegamos a um acordo sobre a melhor alternativa de plano de investimentos 
públicos no quadriênio 2021-2024 para nossa subprefeitura. 

O lndice de Redistribuição Territorial do Orçamento de São Paulo por Subprefeitura estimou 
que para o quadriênio 2021-2024, Pirituba-Jaraguá teria aproximadamente R$580 milhões 
para investimento no território, sendo que seriam necessários quase R$ 6 bilhões para dar 
conta de todas as demandas de investimento na subprefeitura (ou seja, aproximadamente 10 
gestões municipais). 

Por isso, considerando a necessidade de estabelecer prioridades e fazer escolhas difíceis 
sobre o futuro da nossa subprefeitura, a deliberação foi feita a partir de 3 cenários que nos 
foram apresentados: (1) Pirituba-Jaraguá + Digna; (2) Pirituba-Jaraguá + Integrada; (3) 
Pirituba-Jaraguá + Humanizada. 

Esses cenários foram construídos com base em diagnósticos de especialistas e abrangem 9 
eixos temáticos: Mobilidade Urbana, Habitação Social, Educação, Saúde, Meio Ambiente, 
Trabalho e Renda, Assistência Social e Direitos Humanos, Segurança Pública e Cultura. 
Cada um desses eixos está associado a um conjunto de ações (muitas já presentes em 
planos setoriais do município) para fazer frente aos principais problemas do território. 

Cada cenário nos propunha uma visão de futuro diferente para Pirituba-Jaraguá, refletida em 
uma distribuição do investimento de R$580 milhões e em um conjunto de ações prioritárias 
em cada eixo temático, conforme os resumos e orçamento apresentados. 

cenário 1 

Todos que moram ou frequentam Pirituba-Jaraguá sabem que existem, em vários pontos do 
território, familias 1,il.endo em situação de extrema wlnerabilidade, com moradias precárias, falta 
de saneamento, carência alimentar, crianças fora da escola, gerando graves problemas de saúde e 
de aprendizagem, assim como dificuldade de obter um patamar mínimo de renda para -.;ver. 

O foco do Cenário Pirituba-Jaraguá +Digna é atacar essas situações emergenciais como 
prioridade. 

Os investimentos planejados poderão dar condições de IÃda digna para essas familias e, ao 
mesmo tempo, beneficiar indiretamente toda a população e frequentadores da Subprefeitura de 
diversas formas, ao desafogar serlÃços de saúde e assistência social, melhorar condições de 
aprendizagem nas escolas e criar um ambiente de con..,;vência mais solidário e tranquilo. 

O bem estar coleti\O fa\Orecerá as condições para o desen\Ol1.1mento da Subprefeitura como um 
todo. 

Nossa avaliação: -



cenário 2 . 
P"IRITÜSA:JARAG'ltJ!9!ífNTEGRAD~ , 
A população de Pirituba-Jaraguá, tanto que':1 nasceu aqui quanto quem chegou ha menos tempo, 

sabe que no geral é um bom lugar para se w • .er. 

o Cenário Pirituba-Jaraguá +Integrada aposta na \Ocação da Subprefeitura como u'.71 lugar de_ 

moradia e de seMÇOS, com acesso fácil e rápido para o centro e outros bairros da cidade de Sao 

Paulo onde seus moradores tenham mais oportunidades de trabalho, estudo, cultura e lazer. 

Os inwstimentos que priorizam ações de mobilidade e de qualificação para trabalho e geração de 

renda irão apoiar os moradores na busca de oportunidades em outros pólos da, ~idade. E ao 

continuarem morando aqui, esses moradores trarão prosperidade para sua fam1l1a e suas 

comunidades. 

Nossa avaliação: li 

cenário 3 
PIRITUBA.JARAGUÁ + Hl:JMANIZADA 
Pirituba-Jaraguá tem- uma história, uma infra-estrutura e uma dinâmica de comércio e ser\iços que 

lhe dão condições de se consolidar como polo regional de desen-.ohAmento. 

O foco do Cenário Pirituba-Jaraguá +Humanizada é priorizar imestimentos para atender melhor a 

demanda da população local, gerar oportunidades de trabalho, renda, educação, cultura e lazer na 

própria Subprefeitura e estimular a \Anda de frequentadores de outros territórios da Zona Leste e 

ABC. 

Com isso, cada 'leZ mais pessoas que moram em Pirituba-Jaraguá terão condições de se 

desen-.oller na própria região, construindo um futuro com mais oportunidades de trabalho, melhor 

educação, cultura e lazer para toda a população daqui. 

Nossa avaliação: * * * * 

Comparativo dos cenários - Resumo dos investimentos por eixo temático 

Ei~o temático ~ ií!M Plrltuba +Integrada Pirltuba +Humanizada 1 

Assistência social e 
Direitas humanos 

~ :! . ,._ ~-J'.~ • ~ -~ 

R$ 20. 000. 000,'ôo R$ 34,000.000;00 
;:, ,. ·•. ~ ..:.z • ~ 

R$ 9~.000.000,00 

Cultura R$ 9.000.000,00 R$ 7. 000.000,00 R$ 22.000.000,00 

Educação R$ 57.000.000,00 
e .. , , :% , 

R$., 73. 00~. 000, 00 R$ 148.000.000,ÔO 

Habitação social R$ 109.000.000,00 R$ 44.000.000,00 R$ 22. 000. 000, 00 

' ,,.,,,.,~ 
Mero;;A;rribiente 
..- ., - .ú ~-

' R$ 63.000.000;0b' ~ . , ........ ' ~~$ 36?00Q:OOO,OO 

Mobilidade urbana R$ 44.000.000,00 R$ 295.000.000,00 R$ 65.000.000,00 

,Sà~~~- ., r , . 'R$ J35 O . ,, 
- , ,, ! .· 0Q!,.0go,qg...,, ·.,, 13j. ?1 . .900.opo.oo ,,. e, a1.ooo.ooo,oo 

Segurança pública R$ 5.000.000,00 R$ 5.000.000,00 R$ 29.000.000,00 

T~alpo e.renda R$ 124, Q.OD:OOÓ,'ÓO , R$ 50.000.000,00 ,.. ·· R$ a6. ooo'. oóo, oo 
Totalg ~eral R$ 580' 0 , · • . 00.000,00 R$ 580:9,110.000/00 Rt stto. ooo:qop;op 



Ao avaliarmos os cenanos individualmente e depois comparativamente construímos 
consenso de excluir como possibilidade o cenário Pirituba +Integrada por vermos 
como inviável investir um recurso tão concentrado em Mobilidade. O grupo considerou 
que, embora ações de mobilidade e conexão com as áreas centrais da cidade sejam 
importantes, já foram priorizadas em gestões anteriores e neste momento existem 
demandas mais urgentes. 

Ao mesmo tempo, apesar de reconhecermos a urgência de resolver as graves carências de 
moradia no território, consideramos coletivamente que o cenário Pirituba + Humanizada 
valoriza mais a população em geral e o que já existe de bom na Subprefeitura, com maior 
investimento em Educação e Cultura, além de apresentar equilíbrio entre os vários eixos. 

No entanto, o cenário Pirituba +Digna reforçou a percepção do grupo de que a pandemia 
torna ainda mais urgente atender as pessoas mais vulneráveis, dando maior atenção 
para as questões de saúde, habitação e geração de renda. 

Levando em conta a limitação orçamentária, estimada em R$580 milhões, tornou-se 
necessário fazer escolhas, identificando as ações do Pirituba +Digna e mesmo do 
+Integrada que seriam essenciais para compor o plano para 2021-2024 mais adequado 
para Pirituba-Jaraguá, ao mesmo tempo definir ações do Pirituba +Humanizada que 
poderiam ficar para as gestões futuras, sem prejuízo da visão de fortalecimento da 
nossa subprefeitura como centralidade regional. 

Assim, o Mnipúblico de Pirituba-Jaraguá chegou, coletivamente, a um conjunto de 
recomendações, resumidas a seguir. 

Proporção para investimentos 2021-2024 -Subprefeitura Pirituba-Jaraguá 

Recomendação Final de Pirituba-Jaraguá: % por Eixo 

Assistência 

Cultura -~QmtffJ 
Educação ~~~•::;. ~ 

Habitação 

Meio Ambiente i!ilil{414r~ . ,:r~ 
Mobilidade ~•· .. ~~ 

Saúde ffi,s , :;:;; 
Segurança m, 

Trabalho e renda IQf:fjiíiiMtífjf ~~ 

º·º 5,0 10,0 15,0 20,0 25,0 



Distribuição de investimentos 2021-2024 - Subprefeitura Pirituba-Jaraguá 

EixoJe._má\i~? • 

Cultura 

Educação ~ 
r " 

Habitação social R$ 43.502.040 7,5% 
e 

Meio Ambiente. R$ 46.942.397,60 '8,1% 

Mobilidade urbana R$ 51.594.717,52 8,9% 

Saúcte R~ 144.536.000, 24,8% 

R$ 4.500.000 0,8% 

Essa distribuição de investimento sugerida para cada eixo temático é construída por um 
conjunto de ações, apresentadas a seguir junto aos principais argumentos da deliberação. 

Assistência social 

Consideramos que o atendimento assistencial em nossa Subprefeitura tem alguns pontos de 
atenção em relação a atendimento de públicos específicos, tais como mulheres, crianças, 
adolescentes e jovens. Nesse sentido, uma das principais prioridades da área é a construção 
do CDCM, visando a socialização, orientação e defesa de mulheres. O atendimento de 
crianças e adolescentes no contraturno escolar também deve ser priorizado, sendo que 
recomendamos a construção de 4 CCAs por distrito, sempre tendo em vista atender a 
demanda de bairros mais vulneráveis de nossa Subprefeitura. Os 3 CJs (1 por distrito) 
sugeridos serão equipamentos importantes como espaços de convivência e formação 
complementar para adolescentes, que devem andar em paralelo com outras ações na área 
de cultura. 

Outros equipamentos não orçados na tabela abaixo e que devem ser priorizados em nossa 
Subprefeitura são o SPW e centros para acolhimento de idosos, atendendo também públicos 
em situação de vulnerabilidade e que demandam cuidados especiais. 

Eixo Categoria 
das Açõ·es 

Assistência 
• 

1 
d' . Equipamento soc,a e 1re1tos S . 

1 oc,a 
humanos 

Ação 

Construção de Centro de Defesa e 
ConlÃ\ência da Mulher (CDCM) 

Construção de Centro de 
Referência da Assistência Social 
(CRAS) 

Construção de Centro para 

quant. valores (R$) 



Cultura, esporte e lazer 

Crianças e Adolescentes (CCA) 

Construção de Centro para 

Juventude (CJ) 

Em geral, entendemos que, apesar de faltarem equipamentos de cultura nos bairros de 

Pirituba-Jaraguá, essa é uma das áreas que devem ser mais priorizadas no investimento do 

próximo quadriênio. Considerando que nossa Subprefeitura tem uma efervescência e 

multiplicidade de iniciativas culturais, é preciso criar espaços para fazer dessa uma potência 

para atrair pessoas de outros locais da cidade, tais como equipamentos culturais de 

abrangência local (mais próximos dos moradores) e um Centro Cultural Multiuso, que seja ao 

mesmo tempo um centro de formação cultural e fortaleça coletivos e iniciativas locais com 

múltiplas linguagens. 

Os pontos de wi-fi ~spalhados pelo território são importantes para apoiar cidadãos e cidadãs 

não apenas no acesso à cultura, mas também em interface com a educação e o trabalho. 

Uma das casas de cultura locais deve ser desenvolvida em conjunto com a população 

Guarani do Jaraguá, que deseja a instalação do Centro Ecológico Yary Ty, próximo ao seu 

território, podendo esse equipamento receber investimento como uma casa de cultura, caso 

os Guaranis assim desejarem. É necessário também que um ponto de wi-fi seja instalado em 

algum espaço de escolha da população indígena. 

E, ainda que as atividades esportivas devam ser oferecidas amplamente em diversos 

equipamentos já existentes em nossa Subprefeitura, a construção de 3 quadras poliesportivas 

cobertas, desde que geridas de forma adequada, pode dar acesso esportivo à população 

local de diferentes gêneros e faixas etárias. No entanto, nosso minipúblico não encontrou um 

consenso sobre a quantidade adequada, ficando uma ressalva de que, em caso de 

dificuldade orçamentária, seja priorizada a melhoria dos equipamentos já existentes, tanto do 

ponto de vista de manutenção como de gestão. 

Eixo 

Cultura, 

esporte e lazer 

Çategoria 

das Ações 

Equipamento 

Cultural 

Espaço 

Público 

Ação 

Construção de equipamento cultural 
de abrangência local (casas de 

cultura, pontos e bosques de 

leitura) 

Implantação de Centro Cultural 

Multiuso de abrangência regional 

Instalar sistema Wi-fi com acesso 

gratuito à internet em equipamentos 

culturais, praças, parques, UBS, 
centros turistices 

quant. valores (R$) 



Educação 

Esporte e 
Lazer 

Construção de quadra poliesportiva 
coberta 

Entendemos que a educação é um eixo prioritário, tanto no atendimento da demanda por 
novas vagas em creches, quanto na qualificação profissional ou na Educação de Jovens e 
Adultos. 

Optamos por atender parte da demanda por vagas em creches através das conveniadas, 
devido à urgência do atendimento e ao menor investimento necessário. No entanto, 
consideramos importante que a Prefeitura siga investindo na construção de equipamentos da 
rede direta. 

Em relação ao EJA achamos fundamental a disponibilização de novas vagas e consideramos 
importante a construção de um equipamento próprio que atenda as demandas específicas 
deste público. 

É prioritário atender toda a demanda por vagas na Educação Infantil e Fundamental. 

Eixo· 
Categoria 

' Açã:o das Ações . 1 

Construir CIEJA no distrito do 

Ensino Jovens 
Jaraguá para suprir demanda por 

Adultos 
18 novas turmas de EJA para 
reduzir o analfabetismo em idades 
acima de 15 anos 

Ccmstrução de Creche (CEI). 
Demanda por 2.000 vagas em 
creche (O a 3 anos) 

Construção de EMEF (1° a 9° ano) 
Educação Equipamento para suprir demanda por 21 novas 

Educati\o turmas de 25/28 alunos em ensino 
fundamental (6+ anos) 

Construção de EMEI (distritos 
Ja~guá e Pirituba) para Infantil I e 
ln~ntil li 

SeNço 
Estabelecimento de novas vagas 
para suprir a demanda por 2.000 

Educati\o vagas em creche (O a 3 anos) 

Habitação 



' 

Embora seja uma ação muito importante, e ainda mais urgente no cenário de pandemia, os 

altos valores necessários para solucionar a questão da habitação inviabilizam investimentos 

em outras áreas também prioritárias. 

Nosso consenso foi dobrar o investimento que estava previsto no cenano 

Pirituba+Humanizada, para gradativamente recuperar e urbanizar as áreas de risco e favelas 

na subprefeitura. Também consideramos que a regularização fundiária é uma iniciativa de 

baixo custo que atende a necessidade das famílias, criando um maior vínculo com o território. 

Eixo 
Categoria 
das Ações 

Ação 

Regularização fundiária -
perímetro favelas (Jardim 
Rincão e 

. quant. valores (R$) 

Regularização Jardim Al\1na) 
Fundiária 1------=---------1...-="'-"'--==-.:;..-ff-_...,,-,,:':--=-""'--,--,,----1 

Habitação 

Urbanização 
de Favelas 

Meio Ambiente 

Regula rização fundiária -
perímetro loteamentos 
irregulares da Vila Jaraguá 

Urbanização Complexa em 
Áreas de Risco (Parque Taipas) 

Entendemos que ações na área de meio ambiente são prioritárias na subprefeitura levando 

em consideração as características do território, com muitas áreas de preservação no seu 
entorno e as possibilidades de geração de renda através do desenvolvimento da economia 

verde. 

A arborização é uma ação de baixo custo que proporciona muitos benefícios, por isso 
estamos mantendo integralmente. Consideramos que a ampliação da coleta seletiva e a 

correta gestão de resíduos sólidos são ações necessárias, assim como a criação de novos 
ecopontos em Pirituba-Jaraguá 

Os projetos de implantação de agroflorestas são uma alternativa interessante para evitar a 

expansão das ocupações que estão acontecendo nas áreas de preservação, e neste 
sentido priorizamos o investimento no Parque Brasilândia e a criação do parque linear do 

Bananal. Em relação ao Núcleo Taipas optamos por reduzir o investimento apenas para 

áreas que não estejam ocupadas, evitando o investimento com realocações das famílias, 

mas recuperando áreas degradadas e procurando evitar novas ocupações. 

Eixo 
Categoria 
tias Ações 

Meio Ambiente Arborização 
Urbana 

' 16.ção 

Arborização urbana: plantio e 
manejo de novas ár.ores -
Subprefeitura 

quant valores (R$) 

R$ 1.654.19j 



Parques 

Instalação de Ecoponto 

Viabilização alternati\8 do Parque 
Brasilândia: Implantação de 
Agrofloresta em 5% da área do 
parque e obras de urbanização 
associadas 

Viabilização alternati\8 do Parque 
LINEAR da Borda da Cantareira
Núcleo Taipas: Implantação de 
Agrofloresta em 5% da área do 
parque e obras de urbanização 
associadas 

Viabilização alternati\8 do Parque 
Linear do Bananal - Fase 2: 
Implantação de Agrofloresta -em 5% 
da área do parque e obras de 
urbanização associadas 

Mobilidade urbana 

Consideramos que ações de mobilidade interna são uma prioridade para a subprefeitura. 

É necessário planejar a ampliação da oferta e readequação de linhas de ônibus e micro
ônibus, para que todos os moradores possam acessar os seNiços oferecidos nas áreas 
centrais da subprefeitura. 

Os investimentos em corredores de ônibus não são prioritários para esta gestão, embora 
sejam importantes. Quanto às faixas de ônibus muitas já existem, necessitando apenas 
requalificação e melhor fiscalização. 

A requalificação de calçadas nas áreas próximas ao transporte público foi considerada uma 
ação necessária, levando em conta a segurança de pessoas idosas e a acessibilidade. Da 
mesma forma, o projeto de Rotas Escolares Seguras foi avaliado como relevante. 

Éixo 

Mobilidade 
urbana 

Categoria · 
d'às Ações 

Projetos de Segurança Viária -
Rotas Escolares Seguras 

Calçadas e Requalificação de Calçada (Áreas 
transposições com mais problemas de segurança 

\Ãária, com risco de atropelamentos 
e acidentes) 

Ciclovias 
Implantar infraestrutura ciclo\Ãária -
13, 7 km na Conexão cicloviária 
Perus - São Domingos - Estação 



Saúde 

Pirituba e 3km na Conexão 
cicloviária - Estações Pirituba
Piqueri 

Considerando o contexto da pandemia, vemos o tema da saúde com preocupação e a 
ampliação do atendimento psicossocial será muito bem-vinda para lidar com as crescentes 
demandas de saúde mental em nossa Subprefeitura. Outra demanda importante de ser 
acolhida em nosso território é a criação do primeiro CER, um equipamento especializado em 
atendimento de pessoas com deficiência, inclusive crianças atendidas nas escolas da região 
e que por vezes precisam de encaminhamentos. Além disso, nossas recomendações têm 
foco em ações principalmente de atenção primária, por meio da construção de novas UBS e 
ampliação da cobertura das equipes do programa ESF. 

Nossa recomendação é a construção de um dos CAPS na proximidade do território indígena 
Guarani, visando o atendimento da comunidade, realizando inclusive uma busca ativa para 
identificação da demanda por este tipo de atendimento. 

Eixo 

Saúde 

Categoria 
das Ações_ 

Atenção 

Psicossocial 

Centros de 
Saúde 

Ação 

CAPS (1 no Jaraguá, em 
localizaçãoque viabilize 
atendimento da população 
indígena; 1 em Pirituba) 

Construção de Centro 
Especializado de Reabilitação 

Mais Médicos Equipe Estratégia Saúde da Família 

Construção 
UBS 

Segurança pública 

Construção de UBS com equipe 
para Núcleo de Apoio à Saúde da 
Família (NASF) durante 4 anos 

quant. valores (R$) 

Por entendermos que a segurança pública é uma área de responsabilidade do Governo 
Estadual, incluímos poucas ações relacionadas à temática em nossas recomendações. A 
iluminação pública com modernização e substituição por lâmpadas de LED é indicada para 
trazer melhoria da segurança para quem utiliza a Estação Pirituba e passa pelo parque 
Rodrigo Gasperi, visando diminuir assaltos e possibilidade de assédios a mulheres no local. 
Em relação ao atendimento socioeducativo, entendemos que com a melhoria do atual 
sistema de MSE em meio aberto é possível aumentar a taxa de cumprimento das medidas, 
somando mais 200 vagas (fortalecendo o serviço atualmente com 210 vagas). 



Eixo 

Segurança 
pública 

Categoria 
das Ações 
Iluminação 
Pública 

Programas 

Trabalho e renda 

Ação 

Melhoria e ampliação da Iluminação 
pública 

Atendimento Socioeducati-.o em 
meio aberto 

,. valores (R$) 

Nossa visão para o eixo de trabalho e renda é da necessidade de trabalhar com a 
oportunidades formativas para a população de nossa Subprefeitura ter melhores 
oportunidades de emprego ou desenvolvimento de seus próprios empreendimento. Os Mni 
Colégios Comunitários ou Fablabs cumpririam essa função formativa, oferecendo diversas 
oficinas, com possíveis módulos de capacitação em novas tecnologias, eletrônica, robótica, 
energias renováveis, mas também em agricultura orgânica, marcenaria, costura e outros 
cursos que podem opções de renda que dialogam com o perfil da nossa Subprefeitura, 
fortemente vinculada à temática cultural e ambiental. Esses centros de formação, pensados 
para 3 por distrito, podem ser ainda mais potencializados ao se vincularem a editais de 
fomento ou aceleração e programa de acesso a microcrédito. 

Paralelamente, a presença de novos telecentros, especialmente em espaços próximos a 
terminais de ônibus ou vias de fácil acesso nos distritos de Pirituba e Jaraguá, podem apoiar 
a inclusão digital da população local. 

Por fim, consideramos que apesar de o valor de R$175 mensais ( definidos pelos especialistas 
com base na complementação municipal do Bolsa Família) não ser o suficiente para dar conta 
de gastos mínimos de boa parte dos domicílios, o contexto da pandemia torna urgente 
medidas de proteção às famílias mais vulneráveis. Os valores deliberados como sugestão 
referem-se à complementação de renda por um período de 4 anos para 5.902 famílias em 
situação de extrema vulnerabilidade. 

Eixo 

Trabalho e 
renda 

Categoria' 
das Ações 

Centro de 
Capacitação 

Distribuição 
de Renda 

Fomento a 
inovação 

Ação 

Mini Colégio Comunitário ou 
adaptação dos Fablabs para que 
possam operar como tal (incluindo , 
cursos -.oltados para 
sustentabilidade) 

Progr,ama Mµnícipal de Renda 
Básica da Cidadania 

Publicação de Editais locais de: 
Desen-.ol\1m ento Sustentável 
Local; No'vOs Negócios 
sustentáveis; Economia Criativa 
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Fomento ao 

empreendedor 

ismo 

Infraestrutura 

.li 

- -· -·- -
Microcrédito para Negócios Locais 

(Permacultura, Agrofloresta, 

Energias renová-.eis) 

Construção de Telecentro 2.0 

. l i '" 

1 

16 R$ 800:000 

3 R$ 1.500.000 

Queremos registrar que tais escolhas foram feitas para adequ?r o plan~ de in~estimentos ~os 

recursos disponíveis, mas sempre reconhecendo a necessidade de investimentos e açoes 

da gestão pública na Subprefeitura de Pirituba-Jaraguá, inclusive em parceria com a esfera 

estadual, para: 

• Cuidar das áreas de preservação ambiental, fiscalizando para evitar o crescimento de 

áreas de ocupação e planejando a recuperação de áreas degradadas. 

• Priorizar a geração de renda no território, investindo em programas de 

requalificação/capacitação profissional e incentivo ao empreendedorismo 

• Planejar ações de mobilidade, inclusive estruturais, de forma integrada com o governo 

estadual e CPTM. 

• Fortalecer ações específicas para a população indígena no distrito do Jaraguá 

Além disso, nosso grupo levantou e apontou diversas sugestões de outras ações ou pontos 

de atenção na Subprefeitura, a partir de nossas vivências no território, a saber: 

>- Ampliação de programas de frente de trabalho e qualificação profissional nos moldes 

do Programa Operação Trabalho, instituído pela Prefeitura. 

>- Ampliar os recursos para o sistema CATE de empregabilidade 

>- Atenção especial ao idoso, com a construção de Centros de Acolhimento e Casas de 

Repouso e a ampliação de programas na área da saúde como o PAI - Programa de 

Atenção ao Idoso. 

► Criação de uma outra unidade da Escola Municipal de Educação Profissional e Saúde 

Pública anexa ao Hospital Taipas, Pirituba ou ao Pinel. 

>- Disponibilização de agentes da GCM para segurança da Unidades Básicas de Saúde. 

>- Criação de linha de ônibus que ligue Pirituba ao novo Hospital Brasilândia, e 

consequentemente à futura linha laranja do metrô. 

>- Diminuir a distância entre os pontos de ônibus nas áreas menos centrais da 

s ubprefeitura. 

>- Alargamento dos túneis nas ruas: Rua Stéfano Mauser e Avenida Doutor Felipe Pinel 

que são gargalos de trânsito na subprefeitura. 

>- ln_t~rlocução com o governo estadual e a CPTM para reconstruir o acesso da estação 

Prntuba, com elevador e rampas que atendam os critérios de acessibilidade. 

>- Fortalecimento do TICP - Território de Interesse da Cultura e da Paisagem - Jaraguá 

Perus Anhanguera - Visão integrada entre educação, cultura e meio ambiente da 

região noroeste de SP, contida no Plano Diretor, possibilitando a geração de renda 

local no próprio território. 

>- Estimular ações para o setor de turismo e geração de empregos verdes que têm 

grande potencial no território. 

► Fomentar cooperativas de catadores de recicláveis. 
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► Implementar o programa de agricultura, "Ligue os Pontos", para segurança alimentar 

e geração de renda. 

► Incentivar a adoção de período integral pelas escolas munic!pais. 

► Investir na melhoria e recuperação do Parque Pinheirinho D Água. 

► Ampliar a divulgação dos equipamentos e serviços oferecidos, como Fablabs, para 

seu melhor aproveitamento. 

Para terminar, reconhecemos o valor desse espaço de diálogo e da oportunidade de 

. participarmos dessa deliberação cidadã, para incidir sobre decisões tão importantes para 

· nossa Subprefeitura. 

Esperamos que essas deliberações sobre priorização do orçamento, que levam em conta a 

diversidade socioeconômica e cultural da Subprefeitura Pirituba-Jaraguá, aproximem a 

gestão pública das reais demandas do território e sejam levadas em conta para atender 

demandas de todos os distritos, de modo a trazer maior qualidade de vida para nossa 

população nos próximos 4 anos. 

E nos propomos a acompanhar e estar atentos à distribuição do orçamento a ser realizada 

em nossa Subprefeitura nos próximos 4 anos, buscando observar se o resultado de nossa 

deliberação cidadã está sendo contemplado nas decisões e investimentos públicos. 

Desejamos que ações como essa dos minipúblicos sejam ampliadas, promovendo a 

participação e protagonismo socia~ como ferramenta para priorização de ações a partir da 

visão de cidadãos. Estaremos dispostos a espalhar essa iniciativa por outras Subprefeituras , 

para que fortaleça a ação participativa da população no futuro, exigindo cada vez mais das 

entidades públicas, e participando cada vez mais politicamente. 

fV1embros do Minipúblico de Pirituba-Jaraguá: 
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SOBRE O MINIPÚBLICO DE PIRITUBA-JARAGUÁ 

. . .1. 0 l'beração Cidadã em diferentes 
O Minipúblico é uma inovação democrática que v1ab11za a e 1- , . c·d d~ escalas (local, regional, nacional ou global). Também conhecidos como Juns de 1 ª ~OS, Assembleias Cidadãs ou Painel Cidadão os Minipúblicos variam em tamanho, duraçao e escala, mas se sustentam em três pilares: . . 1. Aleatoriedade de seleção de participantes segundo os conceitos de pluralidade e representatividade; 

2. Informação, com qualificação temática trazida a partir de diferentes visões e posicionamentos; 
3. Facilitação Independente, resguardando o não condicionamento do resultado deliberativo. 

O Minipúblico de Pirituba-Jaraguá faz parte do programa (Re)Age SP- Virando o jogo das desigualdades na cidade, iniciativa da Fundação Tide Setubal e da Rede Nossa São Paulo (RNSP), composto de quatro etapas: tv1etas de Referência~ Regionalização e redistribuição do orçamento municipal ~ Decisão Participativa no território ~ Governança coordenada no território. Essas etapas pretendem estabelecer quais políticas são prioritárias, quais os recursos disponíveis e como aplicá-los em cada território, além de garantir a implementação e o monitoramento das metas e dos planos de ação. Mais informações sobre os Minipúblicos do projeto (Re)Age SP podem ser obtidas na publicação "(Re)unindo a opinião cidadã e o planejamento governamental", disponibilizada no site da fundação Tide Setubal (https :1/fundacaotidesetubal. org. br/publicacoes/reunindo-a-opiniao-cidada-e-oplanejamento-governamental/). 

Estabelecer mecenimos per!lcipallvos pera a decido sob/e quols Investimentos devem ser priorizados em cada lonitório 
por maio da delfnição do um Plano de Açl!o Quadrienal para cada subprefeitura. 

> SeleçloolOllelodo > -• > OeflnlçlodoYl-do > ConslNÇlodo """8dl>Mpora --OO ~-
-pot,.,,.._lft -""'"do mlrjpo)bllcolpuwil e longododNO!OOI pon4ono1(Elapo2) - --- -

Em_. com: cÍeiibera. 

Os Mnipúblicos de Pirituba-Jaraguá e São Miguel Paulista foram realizados pelo coletivo Delibera Brasil na Etapa 3 do (Re)AgeSP. Contamos com a equipe de consultores Fernando 
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Túlio, Bruno Borges e Flavio Soares para as atividades informativas, nos conteúdos e 

apres~ntação dos diagnósticos, estimativas orçamentárias territorializadas, projeção dos 3 

cenários apresentados nas oficinas e construção de mapas, inclusive do cenário final, anexo 

à recomendação do Minipúblico, além de participarem nas oficinas de deliberação para 

esclarecimentos técnicos e cálculos de alternativas de ações e cenários discutidos pelo grupo 

de moradores. 

Em Pirituba-Jaraguá as atividades foram planejadas já no contexto da pandemia do 

coronavírus, sem qualquer perspectiva de realização de atividades presenciais. Sendo assim, 

o processo de recrutamento, sorteio e as próprias oficinas (que na proposta original, em 2020, 

seriam presenciais) seguiram desde o início as práticas de Mnipúblicos Virtuais. O 

recrutamento foi realizado através de convocação e campanha em redes sociais, com 78 

inscrições online de moradores espalhados pela área da subprefeitura. O sorteio dos 30 

participantes foi transmitido ao vivo no dia 18 de Fevereiro de 2021. 

Participantes do Minipúblico de Pirituba-Jaraguá receberam em casa uma pasta com 

materiais informativos e as oficinas de formação e deliberação aconteceram virtualmente 

entre 25 de Fevereiro e 25 de Março de 2021, com carga horária total de 16h. 

A proposta para o Plano de Investimentos de 2021-2024 da Subprefeitura de Pirituba-Jaraguá 

deliberada pelo Mnipúblico, conforme documento assinado acima, será encaminhada aos 

gestores públicos responsáveis pela implementação das recomendações, assim como 

divulgada localmente. 

As organizações parceiras e os moradores participantes também trabalharão em outras 

frentes de mobilização e articulação conforme previsto para a 4a etapa de Governança 

coordenada no território, reforçando o caráter do (Re)ageSP de convite para um 

acompanhamento progressivo do planejamento e orçamento públicos pela sociedade civil. 

A Equipe do Delibera Brasil parabeniza e agradece o esforço de todas e todos os envolvidos 

para o sucesso dessa iniciativa, principalmente das moradoras e dos moradores participantes 

do Minipúblico de Pirituba-Jaraguá! 

Equipe Delibera Brasil 

Marisa Villi 

Carolina Nascimento 

Silvia Cervellini 

-delibera 
• 

Fernanda Império 

Harika Maia 

Ana Lucia Lima 
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